
香港文匯報訊（記者 文森）

心臟病在香港最常見的致命疾病

中居第三位，威爾斯親王醫院早

前引入微創技術，完成了兩宗經

導管肺動脈瓣膜置換術(PPVI)，

使用新手術進行治療的患者無需

開胸，可大幅減低治療的風險，

並能縮短康復所需時間，是本港

心臟病治療技術的一項重大突

破。

救心不開胸 微創術建功
威院新技術減治療風險 縮康復時間
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中重度肺動脈瓣反流常見於先天性心
臟病糾治術後，會導致右心室容量

負荷大量增加，長期肺動脈瓣反流更可
導致右心負荷增加、右心擴大，繼而引
起右心衰、房性或室性的心律失常甚至
是猝死。
同時，擴大的右心更會同時擠壓左心
室，導致左心功能不全，進一步導致患
者的臨床狀態惡化並威脅患者的生命。
醫生過往需要為患者開胸，植入人工
肺動脈瓣，但如果患者需要第二次開

胸，手術難度會大增，危險性亦相對提
高。

傳統手術只適合病情輕患者
另外，傳統的手術亦有限制，現有的
經導管肺動脈瓣產品均為球囊擴張型瓣
膜，只是適合病情較輕的患者。
患有先天性心臟病法羅氐三聯症的王

先生40年前接受傳統心臟外科換瓣手術
後，出現嚴重的肺動脈瓣反流情況，數
年前接受其他瓣膜植入失敗，又無法接
受外科手術，只能長期忍受心慌、憋氣
等病況的煎熬。
不過，威爾斯親王醫院早前引入新技

術，王先生今年4月參與了由醫院管理
局新界東聯網批淮「VenusP-Valve 植入
用於先天流出道畸形病人之前瞻性研
究」專項計劃，7月以微創方式進行了
PPVI手術。

有患者術後一星期能出院
PPVI手術毋須鋸開胸骨，不會損傷
心臟，醫生只需在患者大腿根部穿
刺，通過導管將自膨脹式的肺動脈瓣
膜送到肺動脈處，並釋放在固定位置
上，整個瓣膜釋放過程需時不到5分
鐘。
王先生完成手術後一星期就能出院，

心慌、憋氣等症狀現時都有所改善，各
項指標亦回復正常，現時只需服用藥物
控制病情及定期覆診。
瓣膜為雙喇叭狀是自膨式經導管肺動

脈瓣膜的特點，醫生將瓣膜置入患者體
內前無需預先放置固定支架，亦不用擴
張球囊，但肺動脈瓣環的適用範圍亦有
16毫米至32毫米，可用於跨瓣補片的自
體右心室出口阻塞，在臨床上可以滿足
超過85%患者的需求。
香港亞洲心臟病中心主任林逸賢指，

新技術較傳統手術更為便捷和有效，可
為自體肺動脈瓣返流患者提供微創介入
治療的選擇。

香港文匯報訊（記者 文森）運
輸署署長陳美寶昨日出席「專營巴
士服務獨立檢討委員會」聽證會作
供時承認，強制要求巴士乘客佩戴
安全帶，在執法上有難度，又指如
果要在現有3,300部巴士加裝安全
帶，需花6年至12年，動用6億元
才完成，故在未有充分成本效益估
算前，無足夠理據要求所有現役巴
士均需安裝安全帶。
「專營巴士服務獨立檢討委員

會」昨日舉行聽證會，繼續傳召陳美
寶等多名官員作供。代表委員會的律
師引述在本年初大埔公路發生致命交
通意外後，運輸署成立的「加強專營
巴士安全小組」報告，建議所有新採
購的巴士均需配置安全帶。
委員會主席倫明高要求運輸署解

釋，為何在國際相關的研究報告都
沒有更新指引下，香港要求在市內

行駛的新增巴士都必須安裝安全
帶。
陳美寶解釋，提出建議前，已與

巴士公司和廠商開會，建議已考慮
技術可行性，專營巴士公司亦願意
為每輛巴士額外增加5,000英鎊成
本，為新巴士安裝安全帶佔購買巴
士總成本的1.5%，但可以為乘客提
供額外保障，符合成本效益。

加裝後巴士成本升座位減
至於在現役巴士上安裝安全帶，

陳美寶就表示，在每輛巴士加裝需花
費20萬元，需時一星期，現時全港
有3,300架巴士，估計要花6年至12
年，共6億元才能完成，且加裝後會
令巴士座位減少，亦會影響巴士公司
調配。她透露，九巴曾建議在長途路
線的巴士上層加裝安全帶，但未獲城
巴、新巴和大嶼山巴士支持。

強制佩戴 執法有難度
她引述巴士營運商表示，安全帶

的使用率低，亦明白強制乘客佩戴
安全帶，會對巴士公司和車長造成
壓力，在執法上有難度。
陳美寶指出，政府曾與專營巴士

公司研究，如何改善巴士黑盒的功
能，提供更多數據，加強關注車長
行為不當和急剎等問題，以便運輸
署和巴士公司研究意外成因。
她表示，九巴已更新黑盒功能，

設立車速界限值和收集加減速資
料，相信有助監察巴士急剎車的情
況。
對於倫明高質疑為何運輸署沒有

要求專營巴士公司全面披露意外成
因和理由，陳美寶解釋，相關資料
可能涉及巴士公司的投資資料和財
務成本，或涉及商業敏感數據，故
未有要求全面披露，但表示可以要
求巴士公司提交更詳細資料。

運署：無理據為巴士全裝安全帶
香港文匯報訊（記者 文森）雖然不少港人均認為
香港是石屎森林，但其實香港亦具備豐富的生物多樣
性。環境局局長黃錦星期望，於本月至12月舉辦的香
港生物多樣性節，能有助市民認識本地的生物多樣
性，在市區也可欣賞到自然生態。
漁農自然護理署今年以「自然大都會」為主題，得

到包括政府部門、大學、民間組織和公私營機構等48
個合作夥伴的支持，再度舉辦為期3個月的香港生物
多樣性節，藉着舉辦逾100項多姿多彩的活動，推廣
香港豐富的生物多樣性。
黃錦星昨日在金鐘添馬公園主持活動開幕禮時表示，
在香港這個「自然大都會」，城市與自然能和諧共存。
在城市建設當中，不同政府部門的建築及工程項目，都
將生物多樣性納入考慮，讓香港成為更可持續和宜居的
地方，令市民在市區也可欣賞自然生態。
漁護署在此段期間將舉辦多個導賞團，讓市民參觀

不同政府部門的建設項目，包括綠色建築、斜坡或植
物工程，以及歷史文物項目。這些設施支持城市可持
續發展，同時保育周邊生態及維護生物多樣性。參加
者可觀賞到各式各樣建築及工程項目與自然生態的融

合，了解都市生活與自然環環相扣。
香港生物多樣性節昨日下午除在添馬公園舉辦電影欣

賞，更設有「B仔探險車」，透過遊戲讓市民加深了解
在香港繁忙都市也可與自然和諧共處。「B仔探險車」
稍後將於全港不同地方與市民接觸。
香港生物多樣性節另有一連串活動，包括工作坊、展

覽、講座、培訓課程、義工服務及家庭同樂日等，以推
廣生物多樣性和培育欣賞自然的風氣，歡迎市民參加。

「B仔探險車」展市區自然生態

■威爾斯親王醫院引入微創技術，完成了兩宗經導管肺動
脈瓣膜置換術(PPVI)。 資料圖片

■■香港生物多樣性節香港生物多樣性節20182018在在
金鐘添馬公園舉行開幕禮金鐘添馬公園舉行開幕禮。。


